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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTA PAUL OSPITAL LA INICIATIVA 3 DE 3 
Quien sea deudor alimentario moroso o haya sido condenado por delitos sexuales o violencia política de 
género, no podrá ser candidato a gobernador, diputado local, alcalde, regidor o por alguno de los cargos que 
elige la Legislatura, al ser aprobada la Ley 3 de 3 contra la violencia de género; así lo dio a conocer el 
diputado Paul Ospital Carrera, promotor de la misma. “Quien debe dar el primer paso, quien debe estar 
obligado a poner este tipo de candados, es el propio gobierno. Por eso hoy proponemos esta ley, que 
esperemos sea discutida y aprobada por el Pleno del Congreso. Esta ley aplicará para quien busque ser 
electo como gobernador del estado, presidente municipal, diputado local, regidor, magistrado del TSJ, 
presidente o consejero del IEEQ, presidente de la DDHQ o comisionado de transparencia y Acceso a la 
Información “. (PA 6, N 5, DQ 9, AM 18) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/deudores-alimentarios-o-agresores-sexuales-podrian-no-
ser-candidatos-a-cargos-publicos-9582782.html 
 
https://plazadearmas.com.mx/presenta-paul-ospital-la-iniciativa-3-de-3/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/02/07/proponen-que-violentadores-no-accedan-a-cargos-
publicos/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2023/02/07/quien-sea-deudor-no-podra-ocupar-cargo-publico-paul-
ospital/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2023/2/7/presentan-iniciativa-para-evitar-que-deudores-
alimentarios-agresores-sean-candidatos-en-queretaro-21090.html 
 
https://rrnoticias.mx/2023/02/07/proponen-que-deudores-alimentarios-y-agresores-de-genero-no-
puedan-postularse-para-cargos-publicos/ 
 
https://criptica.com.mx/propone-ospital-ley-que-no-permite-candidaturas-a-quien-tenga-antecedentes-
por-violencia-de-genero-o-sea-deudor-alimentario/ 
 
https://lado.mx/noticia.php?id=12247359 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
LLAMAN A MANIFESTARSE EN CONTRA DEL “PLAN B” 
Diego Armando Urías, dirigente estatal del PRD, hizo un llamado a la población para que se sume a la 
manifestación en defensa del INE y del voto y en contra del Plan B de la Reforma Electoral, que se llevará a 
cabo a las 11:00 horas del 26 de febrero en Plaza de Armas. El dirigente estatal aseguró que la presidencia de 
la República ha amenazado constantemente a la democracia del país con el lanzamiento de la Reforma 
Constitucional y el denominado plan B. (N 6, AM 18, CQRO 6, EUQ 2) 
 
PROPONEN QUE VIOLENTADORES DE GÉNERO NO ACCEDAN A CARGOS PÚBLICOS 
Los diputados locales del PRI, Paul Ospital y Graciela Juárez, presentaron una iniciativa de ley para que, la 
persona que sea deudora alimentaria morosa o haya sido condenada por delitos sexuales, violencia familiar 
o violencia política de género, no pueda ser candidata a ningún cargo público en el estado de Querétaro. 
(CQRO 3, P 2) 
 
LEGISLATURA COMETE DESACATO AL NO CONTEMPLAR REVOCACIÓN: NÉSTOR DOMÍNGUEZ LUNA 
“La legislatura del estado de Querétaro está en desacato a la Constitución federal por no contemplar todos 
los mecanismos” afirmó el exdiputado local, del grupo legislativo de Morena, Néstor Domínguez Luna, 
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respecto al tema de la ley de revocación de mandato, la cual permitirá que en caso de que la ciudadanía así lo 
decida, el gobernador del estado pueda ser removido de su cargo. Para hacer posible la ley se necesita el 1 
por ciento del padrón electoral del estado de Querétaro, es decir, casi 18 mil firmas. A partir del día sábado 
28 de enero se estableció un módulo para recolectar firmas en el centro de San juan del Río. “Estuvimos 
cerca de tres horas en el Jardín Fundadores de San Juan, la gente que se acercó, se acercó con ganas de 
participar. Recabamos cerca de 50 firmas, la verdad muy buena aceptación”, explicó Domínguez Luna. Pese a 
solo haber recabado 50 firmas en San Juan del Rio, de 18 mil que se necesitan, Néstor Domínguez, especificó 
que la ley no establece un plazo para reunir la cifra del 1 por ciento, por lo que la propuesta es que, durante 
medio año se informe sobre dicha ley a la población. “No podemos conformarnos con poner módulos, a 
partir de hoy (1 de febrero) vamos a empezar a tocar puertas, dos o tres días a la semana para platicarles a 
las personas de lo que se trata”. El propósito de promover la ley es “cumplir con la constitución que ordenó a 
todos sus estados tener el mecanismo de participación ciudadana llamada revocación de mandato. Este 
plazo se venció el 20 de junio del 2021, los 18 meses que nos da la Constitución”, detalló el morenista. 
Además argumentó que es necesario que la ciudadanía se acostumbre a que, además de ir a votar, también 
cuentan con estos mecanismos de participación. Actualmente, el distrito 2, al que pertenece el municipio de 
San Juan del Río tiene alrededor de seis mil afiliados al partido Morena. (Tribuna de Querétaro) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
DORANTES SE DICE CONCENTRADO EN SEDESOQ; NO DESCARTA ASPIRACIÓN A ALCALDÍA 
CAPITALINA 
Agustín Dorantes, SEDESOQ, rechazó que haya tomado una decisión sobre si contenderá o no en 2024 por la 
alcaldía capitalina. Esto tras versiones que apuntaban que ya no participaría en ese proceso. “A un año, 
cuatro meses de haber iniciado el proceso, hoy lo que tengo que hacer es concentrarme en la Secretaría de 
Desarrollo Social. Eso no implica que haya tomado una decisión o no, implica que quiero entregar los 
mejores resultados a Querétaro”. (ADN) 
 
ELECCIONES 2024: VA POR MÉXICO DEBERÍA SER GOBIERNO DE COALICIONES 
El actual presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, reafirmó su interés por liderar la 
candidatura a la Presidencia de la República en 2024 y formar eventualmente un gobierno de coalición entre 
los partidos de la alianza Va por México. «Con todo el corazón, pasión y decisión», dijo sobre sus deseos de 
buscar ser el abanderado de la oposición en el siguiente proceso electoral. Si bien el diputado del Partido 
Acción Nacional (PAN) se mostró positivo rumbo a la carrera por encabezar el Ejecutivo federal el siguiente 
año, tanto el Partido Revolucionario Institucional (PRI) como el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
tendrán que dar su visto bueno a Creel Miranda. Creel Miranda dijo ser un defensor de las alianzas, pues 
México es un país que debe gobernarse con pluralidad: «Es un país que debe gobernarse (…) no con una 
visión única, no con un solo proyecto, es un proyecto que debe surgir de la sociedad, que debe ser plural y 
que debe ser diverso», enfatizó el diputado federal. Asimismo comentó que ni el PRI ni el PRD le hacen mal al 
PAN, ya que «lo que hace daño es estar divididos», por lo que descartó que en caso de ganar las elecciones se 
disuelva la alianza que es tanto electoral como gubernamental y legislativa. (Tribuna de Querétaro) 
 
PRI 
 
EL TRICOLOR ESCUCHA A MILITANCIA: ARREDONDO 
Los trabajos que el PRI está realizando en los 18 municipios han apostado por escuchar a las y los militantes 
priistas, desde los que se han mantenido leales hasta aquellos que en los últimos años pudieron haber 
tomado distancia por diversos factores, afirmó la presidenta del partido tricolor, Abigaíl Arredondo. (ESSJR 
6) 
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OSORIO DAÑA AL PRI DESDE 2015: OSPITAL 
Desde hace ocho años se ha solicitado la expulsión de Miguel Osorio del PRI por dañar la imagen del partido 
e intervenir, en 2015, en la elección de Francisco Domínguez Servién, señaló Paul Ospital, vocero nacional 
del PRI. (DQ 9) 
 
PRD 
 
PRD TRABAJA SOLO EN SU ESTRATEGIA, PERO NO DESCARTA ALIANZAS 
Representantes del PRD en Querétaro refirieron que “solos”, a nivel local, ya arrancaron los trabajos para 
definir su estrategia de cara al próximo proceso electoral; sin embargo, aclararon, no están cerrados a 
consolidar una alianza o coalición con otras fuerzas políticas en octubre de este año. Diego Urías, presidente 
de la Dirección Estatal Ejecutiva del PRD, confirmó que, para abordar el tema de una posible alianza, ya hubo 
acercamiento con las dirigentes en Querétaro del PAN y del PRI, Leonor Mejía y Abigaíl Arredondo, 
respectivamente. (CQRO 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MONTAN PONCHALLANTAS EN CARRETERA QRO-LEÓN 
En zona de Salamanca e Irapuato se registran robos a transportistas, informó Amotac. (DQ principal) 
 
N: HÉROES CANINOS 
Balam hijo de Athos y Orly viajan a Turquía para participar en labores de rescate.  (N principal) 
 
AM: DÉFICIT PRESUPUESTAL PONE EN RIESGO ÁREAS NATURALES 
Si bien la SEDESU plantea decretar como reserva protegida al 40% del territorio queretano, organismos 
lamentan la reducción de presupuesto a nivel federal. (AM principal) 
 
EUQ: AUMENTAN 11% NACIMIENTOS EN LA CAPITAL 
En lo que va del año van mil 200 contra mil 70 de 2022, señala el titular del Registro Civil, José Luis Romero; 
destaca que esta oficina es de las mejores calificadas en el país.  (EUQ principal) 
 
CQRO: SICT ANUNCIA AUMENTO DE 7.82% EN AUTOPISTAS DE CUOTA 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes detalló que el ajuste de las tarifas de la red 
de autopistas concesionada al Fonadin y Capufe se implementará a partir del 1 de marzo.  (CQRO principal) 
 
PA: EXHUMA AMLO EL TREN MÉX-QRO 
El gobernador Mauricio Kuri le planteó aumentar un carril a la autopista más transitada, pero él prefiere 
solución ferroviaria. (PA principal) 
 
P: DEUDORES DE PENSIÓN Y AGRESORES SEXUALES NO SERÍAN CANDIDATOS 
Los diputados Paul Ospital y Graciela Juárez presentaron la iniciativa 3 de 3 al Congreso local e irá a 
comisiones. El proyecto incluye a violentadores de género, a quienes tengan pago de pensión alimenticia 
pendiente y a agresores sexuales. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
“QUERÉTARO ES UN MOTOR DE LA ECONOMÍA MEXICANA”, DESTACA KURI EN VISITA A MICROSOFT 
MÉXICO 
El gobernador Mauricio Kuri visitó las oficinas centrales de Microsoft en México para conversar con Rodrigo 
Kede, presidente para Latinoamérica y vicepresidente Corporativo en Microsoft, y Rafael Sánchez, 
presidente y director general de Microsoft México, sobre el desarrollo del establecimiento de la Región de 
Centros de Datos en el estado, así como el impacto de este proyecto en el progreso digital de la entidad y los 
queretanos. (DQ 1 y 7, AM 5, EUQ 1 y 12C, CQRO 5, PA 1 y 3, P 1 y 4) 
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COMPARTE QUERÉTARO BUENAS PRÁCTICAS DEL MODELO COSMOS CON ESPECIALISTAS DE BRASIL 
El gobernador Mauricio Kuri recibió a jueces, fiscales, defensores y abogados litigantes de reconocida 
trayectoria en materia de justicia penal de Brasil que estarán durante tres días en la entidad para conocer el 
Modelo de Gestión Interinstitucional COSMOS, con la finalidad de replicarlo en su país y en la región 
sudamericana. (RTQ) 
 
'TARJETA CONTIGO' A MÁS DE 270 MUJERES DE SAN JUAN DEL RÍO 
El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, y el presidente municipal, Roberto Cabrera, entregaron 
274 Tarjetas Contigo, a mujeres del municipio, que se traducirá en un apoyo bimestral de mil 500 pesos para 
cada una. (EUQ 2, ESSJR 6, NSJR 1 y 4, PA 6) 
 
ENTREGARÁN MÁS DE OCHO MIL BECAS A ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS EN QUERÉTARO 
El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes informó que estará entregando en próximos días más de 
ocho mil becas a estudiantes universitarios. Serán cinco mil becas a estudiantes con mejor promedio, para 
esto deben ser superiores sus calificaciones al 8.5, entregarán mil 200 becas con apoyo a transporte y dos 
mil becas con apoyo de un 50% de descuento en la inscripción o reinscripción. (Alerta Qro.)  
 
TREN MÉXICO-QUERÉTARO: PROYECTO DE MOVILIDAD GUSTA A AMLO Y A CLAUDIA SHEINBAUM 
El presidente de la república, Andrés López confirmó que durante su pasada visita a Querétaro dialogó con el 
gobernador Mauricio Kuri, acerca de la necesidad de mejorar la movilidad sobre la carretera 57 y no 
descartó la posibilidad de la construcción del tren México-Querétaro. (DQ 5, N 5, EUQ 1 y 7) 
 
INICIAN SEMESTRE MÁS DE 31 MIL ESTUDIANTES DE COBAQ 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía encabezó la ceremonia de inicio de semestre 2023-A en el 
Colegio de Bachilleres, “Constitución de 1917”, con la que comienzan actividades académicas más de 31 mil 
estudiantes en 61 planteles en la entidad. (N 1 y 3, PA 1 y 3, P 2 
 
SE HIZO PATENTE PROHIBIR EL USO DE CELULARES AL INTERIOR DE LOS DISTINTOS INMUEBLES 
DONDE SE BRINDA ATENCIÓN CIUDADANA, JUSTIFICÓ EL FISCAL ALEJANDRO ECHEVERRÍA 
Para que las instalaciones de la FGE cumplan con las especificaciones de la norma oficial mexicana, 025 se 
hizo patente prohibir el uso de celulares al interior de los inmuebles donde se brinda atención ciudadana, así 
lo justificó el fiscal general del estado, Alejandro Echeverría está medida que se replican otras dependencias 
y se cumplen este tipo de disposiciones el fiscal general indicó que en ese sentido se encuentran diversas 
certificaciones a la institución. (Fórmula Noticias) 
 
CARLOS PEÑAFIEL, EMBAJADOR 
El queretano Carlos Peñafiel ya es oficialmente Embajador Designado de México, reconocido por el gobierno 
de Corea del Sur. Este próximo jueves 9 de febrero tendrá un almuerzo con el primer ministro S. E. HAN 
Duck-soo. En los próximos días, presentará sus Cartas Credenciales al presidente Yoon Suk-yeol. (PA 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DISCUTIRÁN INICIATIVAS CONTRA ACOSO 
La segunda semana de febrero, la Comisión de Educación y Cultura en la Legislatura local, abrirá la discusión 
de los proyectos de ley que fueron ingresados por diferentes legisladores para combatir el acoso escolar. La 
diputada presidenta, Ana López precisó que se emitirá un solo dictamen en donde se incluyan todas las 
propuestas ingresadas al momento, cuyo objetivo será tener una ley integral y operativa. (P 2) 
 
“NOS TENEMOS QUE INVOLUCRAR” 
Organizaciones de la sociedad civil, movilidad y transporte, justicia cívica, emprendimiento y educación son 
los ejes de las iniciativas que se han impulsado en el primer año legislativo, destacó Ana López, diputada 
local del PAN. La legisladora rendirá este miércoles su primer informe de actividades a través de un 
documental en el que, la ciudadanía es protagonista de todas sus iniciativas. (DQ 9) 
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MARCIA SOLÓRZANO Y SU BAJA PRODUCTIVIDAD LEGISLATIVA 
La diputada federal por el segundo Distrito en el que se integra a San Juan del Río, Marcia Solórzano Gallego, 
del Partido Acción Nacional (PAN), solo ha presentado cinco iniciativas de manera individual durante los 17 
meses lleva en el cargo. En contraste, la legisladora federal se ha sumado a más de 700 iniciativas 
presentadas de manera grupal. A pesar de que en el informe de actividades que presentó recientemente, se 
indica que han sido siete las iniciativas presentadas de manera individual, en el Sistema de Información 
Legislativa solo están registradas cinco de ellas. (Tribuna de Querétaro) 
  

PODER JUDICIAL 
 
RESPALDA IQM AL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA PARA CERTIFICARSE EN IGUALDAD LABORAL Y 
NO DISCRIMINACIÓN 
El TSJ se sumó, con la colaboración del IQM, a los 27 organismos autónomos y dependencias estatales en 
recibir la Certificación NMX-R-025-SCFI-2015 Norma Mexicana en Igualdad Laboral y No Discriminación, 
con lo que garantiza el cumplimiento de los derechos de las y los trabajadores de este poder. (Círculo 
Noticias)  
 
MODELO DE JUSTICIA DE QUERÉTARO, REFERENCIA PARA BRASIL: TSJ 
El sistema de justicia penal del Estado de Querétaro es un modelo de referencia para Brasil, destacó la 
magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce Villa.  Esto tras la visita de un grupo de 35 personas, entre 
jueces, fiscales, defensores, académicos y especialistas de ese país, que eligieron a Querétaro para conocer la 
implementación del Modelo de Gestión Interinstitucional COSMOS, ya que comenzarán a transitar en su 
modelo de justicia penal. (CQRO 4, P 4) 
 
REMEMBRANZAS DEL PERIODISMO QUERETANO 
En el TSJ, creado en 1826, ilustres jurisconsultos, entre otros, el expresidente de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y ex gobernador de Querétaro, don Agapito Pozo, han impartido excelsas cátedras en derecho 
penal y civil, pero hasta ahora contará con un moderno Palacio de Justicia. Las obras, que representan una 
inversión de 284 millones de pesos, registran un avance del 15%, según observó el gobernador Mauricio 
Kuri, que estuvo acompañado por la titular del Poder Judicial Doctora en Derecho, Mariela Ponce. (N 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALISTAN UN PROGRAMA PARA DAR VIVIENDA A POLICÍAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava sugirió que los fondos obtenidos de la venta de terrenos a la 
Comisión Nacional de Vivienda sean utilizados para el fideicomiso del programa de créditos hipotecarios a 
policías municipales. La Federación compró 35 de los cien lotes que el municipio desincorporó, para 
construir 70 casas dúplex a beneficiarios del programa de adquisición de predios, la mayoría desalojados de 
la zona de Las Peñitas. (P 4, DQ 39 
 
CORREGIDORA RECIBE PREMIO COMO “MUNICIPIO TRANSPARENTE” 
El municipio de Corregidora fue galardonado con el premio nacional “Municipio Transparente”, que otorga el 
Instituto Nacional de Administración Públicas a la gestión de Roberto Sosa por el proyecto Digital del 
Archivo de Concentración, a través del cual fue revisada, acomodada, digitalizada y clasificada 
documentación contenida en nueve mil cajas y de las cuales fueron capturadas 11 millones de imágenes. (DQ 
1 y 2, N 7, AM 2, EUQ 1 y 6) 
 
MUNICIPIO REPONDRÁ PLAZAS AL SINDICATO 
Una reposición de 80 plazas laborales, se realizará al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del 
Municipio de San Juan del Río, en los próximos meses, tras el adeudo de este tipo de espacios que fue 
heredando de varias administraciones. El líder sindical, Gregorio López aseguró que se ha buscado concretar 
la entrega de las plazas laborales que se adeudan al sindicato y antes de que concluya el primer bimestre del 



MIÉRCOLES 8 DE FEBRERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 6 

2023 se tiene previsto entregar las primeras, aunque la mayoría, afirmó que van destinadas para el área de 
Servicios Públicos Municipales. (ESSJR 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ REFORZARÁ EL TEMA DE PLAGIO DE DOCUMENTOS 
Será en el mes de marzo cuando se entregue el Código de Ética y de Integridad Académica y Científica ante el 
Consejo Universitario, así lo dio a conocer la rectora de la UAQ, Teresa García, quien a su vez informó que el 
documento tendrá un apartado en el que se abarcará el tema de plagio de documentos de carácter científico, 
como las tesis. Expresó que dicho apartado “dirá cuándo se considera un plagio, qué tipos de plagio hay, qué 
no es un plagio, e igual la sanción estará vinculada a través del Estatuto Orgánico de la UAQ”. (N 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q. “ETERNO” 
Por Adán Olvera 
La más antigua promesa de un tren rápido entre la Ciudad de México y Querétaro, data de los años 80, era 
presidente de México Miguel de Madrid, se hizo un viaje inaugural de un tren de pasajeros de primera clase y 
con esto iniciaba la colocación de postería y nuevos durmientes, se hizo una inversión millonaria que alcanzó 
al gobierno de Carlos Salinas de Gortari, donde nuevamente la promesa de un tren rápido electrificado no se 
concretó, la estación que se adaptó fue en Buenavista, en la capital del país, justo donde se instalaban por 
tradición, circos con espectáculos de primera. El gobierno de Enrique Peña Nieto revivió la promesa del tren 
rápido entre las dos importantes ciudades, casi era un hecho y se desembolsaron importantes recursos, una 
empresa China fue la ganadora del concurso y una vez cancelado el proyecto en 2016, el gobierno de China, 
le reclamó a México el pago de 600 millones de dólares por la cancelación del tren México-Querétaro, los 
chinos aseguran que el gobierno de México, no actuó con transparencia y no les avisó de la cancelación del 
proyecto en tiempo y forma. Hoy en pleno 2023 la promesa y el tan llevado y traído, tema del tren rápido 
nuevamente es motivo de notas periodísticas y de declaraciones de funcionarios de distintos niveles de 
gobierno; las más recientes el fin de semana, por ejemplo Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la capital 
del país, no tiene certeza del este proyecto, sobre todo si podría realizarse pronto, pues además de que es un 
proyecto grande y que implicaría gastos y operación mayor; la inversión correría por parte de gobierno 
federal. Gilberto Herrera, senador de Morena, se sube al tren, sin vías y asegura que es la medida que ponga 
freno a accidentes y congestionamientos viales en la carretera federal 57; muy claro tiene que se requiere de 
una mayor inversión a lo propuesto por el gobernador Mauricio Kuri, quien habló de la ampliación de dos 
carriles para el confinamiento de camiones de carga. El presidente López Obrador, plantea dejar el proyecto 
terminado para que en un futuro quien gobierne, lo ejecute siempre y cuando tenga humor, tiempo, ganas y 
dinero. DE REBOTE. Para darnos una idea del daño que hizo el desalmado que envenenó a Athos, el perro 
rescatista que murió por tragar salchichas envenenadas lanzadas por Benjamín “N” Los hijos Balam y Orly 
dos perros Border Collie, van camino a Turquía en misión humanitaria a rescatar víctimas de los terribles 
sismos en aquel país. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CANACO. Para ligar el fin de su periodo con el 120 aniversario de la Canaco Querétaro, Fabián Pineda fue 
reelecto por segunda vez consecutiva como presidente del comercio organizado, rendirá protesta el día 15. 
Será un año de oportunidades para el joven presidente, que terminará gestión justo en febrero del 2024. Ni 
mandado a hacer para una campaña. FARSA. Está por confirmarse la procedencia de un nuevo partido 
político local, pero de “nuevo” no tendrá nada porque es lo mismo que el llamado Querétaro Independiente, 
que perdió su registro en 2021, para llamarse ahora Querétaro con Rumbo y ser nuevamente satélite de 
Acción Nacional e incluso repetir como diputada. NEGOCIOS. Su lideresa, Connie Herrera, ya hizo uno de sus 
modus vivendi, el inventar institutos políticos para recibir las prerrogativas en nombre de la democracia; el 
otro es dirigir un bote de tamales que ella llama “medio de comunicación” para el que roba los contenidos de 
los que sí trabajan. (DQ) 
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LA PISTA. “EL JUEGO DE LAS SILLAS”. 
Por Abel Magaña 
El aniversario de la Constitución tenía siempre el mismo protocolo establecido. Al ser un acto republicano, se 
le da la palabra al gobernador anfitrión, en este caso Mauricio Kuri, posteriormente a los representantes de 
los Poderes Judicial y Legislativo y concluye con el titular del Poder Ejecutivo. Es decir, 5 oradores. Dentro 
del protocolo, está o estaba establecido el acomodo, es decir, donde va sentado cada quién en el presídium. 
Al ser, insisto, un evento republicano, los poderes van al centro, pero este año la división política que vive el 
país se vio reflejada no solo en el tono de los discursos o su visión de nación, sino que el presidente López 
Obrador y su “staff” decidieron que el titular del Poder Ejecutivo, estuviera flanqueado por los encargados de 
las fuerzas armadas del país Como decía el exgobernador de Querétaro, Ignacio Loyola en sus redes sociales, 
al señalar que los poderes Legislativo y Judicial fueron relegados en el presídium, y que este acomodo 
parecía la junta militar como nueva forma de gobierno. Desde el 5 de febrero de 1998, no recuerdo tanto 
revuelo los días posteriores a la celebración de la constitución, en aquel entonces también fuimos, como le 
decimos los periodistas, nota nacional, ni más ni menos porque un grupo de vándalos, al terminar el evento, 
arrojó piedras a los camiones que trasladaban al gabinete del presidente Ernesto Zedillo. Y ahora, 
lamentablemente, más que analizar a fondo las visiones de nación que se dejaron ver en las oratorias, nos 
quedamos con el juego de las sillas, donde sentaron a los poderes alejados del presidente López Obrador, y 
que si la ministra Norma Piña no se puso de pie cuando el presidente subió al escenario del teatro. Pareciera 
un gran distractor, otra, sí otra, cortina de humo. Pero en gran defensa de la primera mujer en representar al 
Poder Judicial, la ministra Piña saludó al presidente como lo marca el protocolo en la entrada al Teatro de la 
República, y ahí el presidente en lugar de pedirle que la acompañara a su paso, como creo que todo caballero 
lo debe hacer, la dejó atrás junto al diputado federal y presidente de la Cámara Baja Santiago Creel. Bueno, 
incluso como dicen coloquialmente, hay videos donde el presidente López Obrador, le daba el paso en algún 
evento al anterior presidente de la Corte. Y seguramente Creel, crecerá en las encuestas de medición rumbo 
al 2024, por el discurso dado bajo el llamado a la unidad nacional, “el desacuerdo prevalece no en los fines 
que persiguen las normas constitucionales, sino en los medios para darles cumplimiento”, dijo al sentenciar 
que la actual administración gobierna bajo una sola visión, excluyendo a los que piensan diferente. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
¿Y LOS RECURSOS? El gobierno federal dejó de enviar a los municipios la partida presupuestal para 
seguridad. En Corregidora dejaron de recibir entre 12 millones y 15 millones de pesos al mes, por lo que, 
para este 2023, el municipio metropolitano ha tenido que ser muy creativo para mantener el ritmo de 
inversión que se tenía en esta demarcación, aunque el propio edil Roberto Sosa reconoció que el recorte 
obligó a reducir el número de patrullas y equipo que tenía planteado. Ya están en gestiones para recuperar 
recursos con la Federación. MAL MANEJO. Omisiones en las labores de mantenimiento y procesamiento de 
los residuos fueron la causa del incendio en el relleno sanitario de Huimilpan, informó el secretario de 
SEDESU, Marco Del Prete, quien dirigió la responsabilidad a las autoridades municipales para reponer la 
operatividad del lugar. ¡Ah! No habrá sanciones económicas debido a que no hubo daños a terceros y el 
evento “no pasó a mayores”. ATENCIÓN JUVENIL. En San Juan del Río preparan un nuevo programa de 
atención a jóvenes a través de una línea telefónica que estará disponible 24/7 con el objetivo de atender las 
crisis y conflictos emocionales que tengan los jóvenes sanjuanenses. También ofrecerán orientación y dudas 
sobre adicciones y otros problemas que afectan a la juventud. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
EL PRD, CON UN DIRIGENTE ESTATAL DE ADORNO. Nos comentan que Adolfo Camacho Esquivel sigue 
siendo la voz oficial del PRD en Querétaro, a pesar de que hay un nuevo presidente estatal de ese partido: 
Diego Armando Urías. Ello, nos cuentan, quedó evidenciado en la rueda de prensa de ayer, cuando la plana 
mayor perredista dio una conferencia de prensa, donde Camacho -quien fue candidato al gobierno del estado 
en 2015-, llevó la voz cantante y el presidente estatal del partido pasó a segundo plano. Hasta parece, 
afirman en redes sociales, que este instituto político tiene un dirigente estatal de adorno. Dicen en los 
pasillos que don Adolfo es en el PRD, lo que Ángel Balderas es en Morena: el poder tras el trono. FABIÁN 
CAMACHO SE REELIGE EN LA CANACO EN QUERÉTARO. En la Cámara Nacional de Comercio, nos 
comentan, hubo un consenso: Fabián Camacho Arredondo se reelegirá en el cargo. Tomará protesta el 15 
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de febrero. Este será su tercer y último periodo al frente de este organismo que en este 2023 cumple 120 
años en Querétaro. El acto, nos cuentan, en el que asumirá funciones, el nuevo consejo directivo se llevará a 
cabo en el Club de Industriales. Nos indican que está confirmada la asistencia del gobernador Mauricio 
Kuri, quien nos recuerda que presidió este organismo en 2007. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“MUY RESPETUOSO Y UNA BUENA PERSONA: AMLO SOBRE KURI”. En más de una ocasión, el presidente 
de la República, AMLO, se ha expresado en la mañanera en forma positiva del gobernador Mauricio Kuri 
González, y ayer no fue la excepción. “Muy amable, el gobernador de Querétaro. O sea, independientemente 
de las diferencias partidistas, muy respetuoso y una buena persona, igual el de Guanajuato, fui a Guanajuato”, 
dijo tras su visita a Querétaro el pasado domingo para conmemorar el 106 Aniversario de la Promulgación 
de la Constitución de 1917. CAPACITAN A SERVIDORES PÚBLICOS PARA INVESTIGAR ACTOS DE 
CORRUPCIÓN. Qué personal de los órganos internos de control o contralorías de los municipios de 
Querétaro, Amealco, Tolimán, Peñamiller, Pedro Escobedo, Colón, El Marqués, Corregidora, Arroyo Seco y 
San Juan del Río; así como del poder Legislativo del estado de Querétaro; de la ESFE de Querétaro y la FGE, 
inició una capacitación impartida por el vicefiscal de Derechos Humanos y Desarrollo Institucional de la FGE, 
Francisco Javier Arellano Sánchez, docente certificado por el National Institute for Trial Advocacy. El 
módulo, titulado Comprobación de la teoría fáctica, típica y probatoria en el Informe de Presunta 
Responsabilidad Administrativa, concluirá este 8 de febrero en las instalaciones del Centro Cívico y 
permitirá que los servidores públicos tengan nuevas herramientas teóricas y prácticas para mejorar su 
desempeño en temas como la identificación y sanción oportuna de actos de corrupción o faltas en el ejercicio 
público. RECIBE PJEQ CERTIFICACIÓN NMXR025. Que el Poder Judicial del Estado de Querétaro recibió 
la certificación en la Norma NMXR025, que promueve el derecho a la igualdad y no discriminación en los 
centros de trabajo, lo que lo ubica como el quinto a nivel nacional en obtenerla. El Tribunal Superior de 
Justicia informó que el proceso de certificación para el poder Judicial inició en 2022 e implicó a casi 700 
personas distribuidas en nueve juzgados civiles, 12 familiares, dos de oralidad mercantil, dos laborales y tres 
menores, así como 15 áreas de apoyo jurisdiccional y administrativo, que en conjunto representan cerca del 
50% del personal de la institución, mismos que laboran en Ciudad Judicial de Querétaro, espacio certificado 
en la norma. Atestiguaron la certificación Liliana San Martín Castillo, secretaria del Trabajo; Marisol Kuri 
Lorenzo, directora del Instituto Queretano de las Mujeres; Javier Rascado Pérez, presidente de la Defensoría 
de los Derechos Humanos; así como el Consejo de la Judicatura y personal que labora en Ciudad Judicial. 
(CQRO 2) 
 
FUENTE DÉ EL MARQUÉS. “EL REGRESO DEL JOVEN MARAVILLA” 
Por Juan Antonio del Agua 
Muchos comentarios han provocado la reaparición del excandidato presidencial RICARDO ANAYA CORTÉS 
en la integración del primer “Comité Azul de Acción Migrante” en Dallas, Texas, al lado del dirigente nacional 
MARKO CORTÉS. Se habla de la posibilidad de que el queretano sea incluido en la lista pluri  al Senado de la 
República. Si lo dejan, diría JOSÉ ALFREDO. ¿A poco no? Agua texana no sabe cómo la queretana. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO. ”MURIÓ PABLO OLIVARES GONZÁLEZ”  
Murió ayer Pablo Olivares González, apreciado político, abogado y notario queretano, a los 68 años. Fue 
diputado local y cercano a presidentes de la República, a los que recibía y atendía por encargo de 
gobernadores. Nuestro pésame a su esposa, hijo e hijas. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / EXHUMA AMLO TREN MÉXICO-QRO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Dejará el proyecto a la siguiente administración. Reconoce buena relación con el gobernador Kuri. Falleció el 
abogado y notario #49 Pablo Olivares. Celia detuvo el domingo el convoy presidencial. VA DE NUEVO. Al 
reconocer los problemas de la autopista México-Querétaro, la más transitada y rebasada del país, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó este martes que el gobernador Mauricio Kuri 
González le planteó en su reciente visita ampliar un carril más, pero que él prefiere dejarle a la siguiente 
administración federal el proyecto del tren de pasajeros y carga. A pregunta de Alberto Marroquín, asiduo 
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participante en las Mañaneras que refirió la gran cantidad de accidentes en la carretera 57, el jefe del 
Ejecutivo dijo no descartar la opción ferroviaria y la revisión del proyecto presentado por una empresa china 
y hasta reveló que fue suspendido a petición del gobierno de Estados Unidos. “Es que había un empresario 
muy cercano, muy cercano al gobierno, un señor Hinojosa, y ese con otros empresarios se unieron a una 
empresa china y consiguieron la concesión para construir el tren de México a Querétaro, firmaron el 
convenio. Y según el embajador chino de entonces, una muy buena persona, que había estado en América 
Latina, estuvo en México, no mucho tiempo, ya estando yo en la Presidencia, se fue a formar parte del 
gobierno central de China, y él me platicó de que ya estaba el acuerdo, pero que parece que hubo una 
oposición del gobierno de Estados Unidos y entonces, ante eso, los funcionarios mexicanos dieron marcha 
atrás al acuerdo, cosa que les molestó mucho a los del gobierno chino. Al final, pues no se hizo nada, se 
canceló el proyecto”. Ahora, agregó, “nosotros queremos ver si terminaron el proyecto ejecutivo (y di) se 
avanzó en la compra del derecho de vía; le he estado pidiendo a Jorge Nuño, de Comunicaciones, que busque 
el expediente porque, si existe el proyecto ejecutivo y si ya se compró el derecho de vía, pues es una 
posibilidad el hacer ese tren, aun cuando ya nosotros no podamos construirlo, pero sí podríamos dejarlo 
iniciado y eso ayudaría mucho a descargar todo el tráfico que tiene esa carretera, que es de las más 
transitadas, es sin duda la más transitada del país, y tiene muchos problemas”. Fue entonces cuando señaló 
“Y hay la opción, me lo comentaba el gobernador, de que se ampliara un carril más, pero yo soy de la idea de 
que ya está muy, muy rebasada y que lo que se tiene que buscar es la posibilidad del tren, que eso ayudaría 
muchísimo, porque es tren de pasajero y tren de carga. Estoy más por ese proyecto, estamos analizándolo”. 
Recordó también la construcción de los segundos pisos de la Ciudad de México cuando fue jefe de gobierno y 
las críticas recibidas, aunque luego se los copiaron- Y algo así vamos a hacer, añadió. Ojalá encontremos los 
documentos, puede ser, porque sí recuerdo que llegaron hasta a firmar públicamente el convenio. Por eso se 
molestaron mucho en China, porque se les dijo que sí se firmó el convenio y creo que, a los 15 días, pues, me 
imagino que han… deben de haber hablado, que no les gustaba el proyecto y entonces se echaron para atrás; 
entonces, les molestó mucho a los del gobierno de China en ese entonces. Entonces, vamos a ver si podemos 
hacer algo con el tren a Querétaro. De paso reconoció su buena relación con Mauricio Kuri: “Sí, y muy amable 
el gobernador de Querétaro. O sea, independientemente de las diferencias partidistas, muy respetuoso y una 
buena persona, igual el de Guanajuato… Sí, son muy respetuosos. O sea, aun cuando podamos tener 
diferencias partidistas, pero los dos, aprovecho para decirlo”. Así de fácil. Así de difícil.OÍDO EN EL 
1810.“AUDAZ“. Cuenta un testigo presencial que el domingo la excandidata a gobernadora de Morena, Celia 
Maya García, detuvo el vehículo del presidente López Obrador y este se bajó a saludarla con afecto y le 
preguntó si iba al evento y ella le dijo no haber sido invitada, “pero sigo atenta para que me palomees lo que 
solicité”. -Cuenta con ello, respondió el mandatario. ¡Órale! ¡PREEEPAREN! “PESAR”. Querétaro perdió este 
martes a otro de sus hijos muy apreciados, el abogado, notario y exdiputado local Pablo Olivares González, 
fallecido a los 68 años luego de una prolongada enfermedad. Le sobreviven su esposa Martha Arana y sus 
hijos Juan Pablo, Martha y María Andrea, además de su hermano Miguel, a quienes les enviamos nuestro más 
sentido pésame. Fue velado en Funerales Modernos y despedido con una misa en El Campanario. Descanse 
en paz. ¡AAAPUNTEN! “EL ADIÓS”. Pablo Olivares perteneció a la llamada Nueva Generación del 
gobernador Antonio Calzada Urquiza en los años 70 y colaboró con Mariano Palacios Alcocer en el 
Movimiento Juvenil Revolucionario, siendo diputado de 1988 a 1991. Varios gobernadores, incluidos 
Enrique Burgos e Ignacio Loyola, le encargaron ser anfitrión de los expresidentes de la República, con 
quienes hizo una relación personal, especialmente con Luis Echeverría. A su capilla ardiente y misa 
acudieron numerosos personajes de la queretanidad. Era muy querido. ¡FUEGO! “POR CIERTO”. En 
Funerales Modernos coincidieron ayer el exgobernador Ignacio Loyola, concuño de Olivares, y su 
contrincante en las elecciones de 1997, Fernando Ortiz Arana, primo de María Carmen Arana de Loyola. La 
política los separó y Pablo los volvió a reunir ayer. ¡Porca miseria! (PA 1) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
La diputada Selene Salazar, presidenta de la Mesa Directiva del congreso, confirmó que las iniciativas para 
prevenir y sancionar la violencia vicaria tampoco están en el radar de la mayoría legislativa. Nos comentan 
que la poca sensibilidad de la bancada albiazul a estos temas ya pesa en el ánimo de grupos de activistas. 
Layda Sansores y el cash. El libro El Rey del cash provocó prurito en la 4T y la crítica que hizo a la autora, 
Elena Chávez, fue que no traía pruebas. Pese a los videos de Bejarano embolsándose hasta las ligas; también 
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está Pío López Obrador y una larga lista a la que se suman ahora cercanos colaboradores de la gobernadora 
de Campeche, a quien ven con los días contados en la gubernatura. A ver si es cierto... AMLO parece haber 
aceptado la sugerencia que Mauricio Kuri le dio el pasado domingo, cuando le dijo que la reconciliación y el 
diálogo eran claves para mantener la paz. En la mañanera calificó a Kuri de ‘buena persona’ y ‘respetuoso’. 
Nos dicen que en el Palacio de la Corregidora tomaron con buen agrado el apapacho. Felipe Calderón 
enfureció cuando una reportera le preguntó sobre las versiones de una presunta red de protección de su 
gobierno a Joaquín El Chapo Guzmán. Ahora el “diablo” lo besó. Édgar Veytia le acusó durante el juicio contra 
Genaro García Luna. Hoy lo volvió a rechazar. Lo curioso es que el “diablo” Veytia dice que a él se lo 
platicaron. De oídas pues (P) 
 
COINCIDENCIAS 
Por Andrés González 
De que la defensa de la mujer, en todos los aspectos, es urgente, ni quién lo dude. Y ayer se dieron dos 
coincidencias de esta lucha, porque mientras se realizaba una expresión feminista a las puertas mismas del 
INDEREQ – por lo del sonado caso de presunto acoso – en la LX Legislatura se presentaba la iniciativa contra 
la violencia de género que abarca el “3 de 3” presentada en la Oficialía de Partes por los diputados Paul 
Ospital Carrera y Graciela Juárez. “Quien debe dar el primer paso, quien debe estar obligado a poner este tipo 
de candados, es el propio gobierno” señaló el diputado y quien en su presentación arroparon a esta iniciativa 
la presencia de varias mujeres, líderes de organizaciones de la sociedad civil, de varios partidos y de 
diferentes municipios. Y el legislador retoma la costumbre – es la primera del año – de dar a conocer nuevas 
iniciativas de los lunes, “esta vez, en martes que sabe a lunes”. Y EN ESTE ASPECTO, ¿CÓMO ESTÁ 
QUERÉTARO? “Hay un problema muy grave contra las mujeres en el estado de Querétaro que de manera 
incomprensible sigue subiendo año con año. Querétaro destaca en los primeros lugares a nivel nacional en 
términos de violencia de género, en violencia física contra las mujeres, particularmente en violencia de los 
centros escolares”. EL LEGISLADOR FUE CLARO Y TAJANTE EN ESTA MATERIA “No podemos estar 
presumiendo un Querétaro de vanguardia, de los primeros lugares a nivel nacional en seguridad, de 
generación de empleo, en calidad de vida si aquí se violenta a las mujeres. No puede existir un estado que 
presuma que tiene calidad de vida, si está en los primeros lugares nacionales de violencia contra las 
mujeres”. Y según los números del INEGI, las cosas están así: El primer lugar lo es el Estado de México; el 
segundo la ciudad de México y el tercero es Querétaro con un 75.2%. Y LOS NÚMEROS ABUNDAN EN 
OTRAS INSTANCIAS. Estos son los números del Instituto Queretano de la Mujer, en el cierre de 2022: “Se 
registraron 307 casos al mes de violencia familiar y 289 casos de violencia física. Estos son los datos públicos 
derivados de una denuncia de mujeres valientes que dieron el paso para denunciar al agresor”. Y para no ir 
muy lejos, a esa misma hora que se daba la conferencia, un grupo de mujeres de la Red Nacional de Mujeres 
Defensoras de la Paridad en Todo que encabeza Josefina Meza y otros colectivos feministas, se apostaron a 
las puertas mismas del INDEREQ para expresarse contra “el desdeño institucional por la no renuncia de 
Edward Sánchez del Río”. También en esta expresión de inconformidad estuvieron Mireya Fernández, 
Gabriela Moreno Mayorga, Lourdes Herrera, Mónica Molina y Graciela Pereyra, entre otras líderes de 
diversos colectivos feministas. En estos días, ofrecerán conferencia de prensa sobre el mismo tema. En tanto 
y en expresión al tema del INDEREQ, Paul Ospital señaló: “Por supuesto que no están satisfechas las 
personas, ni las víctimas, ni las personas agraviadas, ni las familias, ni mucho menos los colectivos que 
buscan defender a la mujer de estas acciones. Falta una acción mucho más contundente de parte del estado, 
no solamente a quiénes violentaron de esta manera, sino también a quienes fueron omisos y que también 
tienen mucha culpabilidad. Me parece que debería de haber sanciones ejemplares”. EL CERCO CRECE EN 
TORNO AL CASO DE LAS FIESTAS DEL INDEREQ. Por lo pronto y con esta iniciativa – se espera que en 
unos cuantos días llegue a comisiones y que, posiblemente, se suba al pleno el 8M para su aprobación – 
quién sea deudor alimentario moroso o haya sido condenado por delitos sexuales o violencia política de 
género, no podrá ser candidato a gobernador, diputado local, alcalde, regidor o por alguno de los cargos que 
elige la legislatura. “Quien debe dar el primer paso, quien debe estar obligado a poner este tipo de candados, 
es el propio gobierno”.Seco el señalamiento. (Códice Informativo) 
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EDITORIAL /EL ALFIL NEGRO  
HEROICOS: El legado de Athos, quien participó en rescates en la CDMX en 2017, así como en Guatemala en 
2018; hoy continúa con Balam y Orly, quienes viajaron a Turquía para apoyar en las labores de rescate. 
Mucho éxito a los héroes queretanos.  (N) 
 
INVERSIÓN  
Querétaro se convierte en la “residencia oficial” de la nube de las principales soluciones de Microsoft y de 
otras empresas tecnológicas, al ser parte fundamental de la denominada “región de Centros de Datos”, 
espacio que ofrecerá tecnología de vanguardia para optimizar los servicios digitales del país, de la región y 
del mundo.  La reunión que tuvo ayer el gobernador Mauricio Kuri González en las instalaciones de 
Microsoft confirma que la entidad queretana se ha venido posicionado como un lugar atractivo para la 
instalación de Data Centers, donde la inversión se proyecta hasta 105 mil 600 millones de dólares para el 
2026.  Durante este encuentro, Rodrigo Kede, presidente para Latinoamérica y vicepresidente Corporativo 
en Microsoft, y Rafael Sánchez Loza, presidente y director general de Microsoft México, presentaron detalles 
de los proyectos que Microsoft desarrolla en esta región y que han generado más de mil puestos de trabajo.  
No es asunto menor el destacar que la Región del Centro de Datos será un espacio que beneficiará a los 
mexicanos económica y socialmente a través de la tecnología, ya que la implementación de estas 
herramientas abrirá un espacio que fungirá como la residencia oficial de la nube de las principales 
soluciones de Microsoft, desplegando la infraestructura tecnológica más avanzada al servicio de cualquier 
empresa mexicana. Además, la denominada Región del Centro de Datos permitirá la residencia y 
procesamiento local de datos para revolucionar la operación de sectores como el financiero, el 
gubernamental y de salud. De la misma forma, tanto pequeñas y medianas empresas como emprendedores 
podrán modernizarse y crecer.  “Querétaro es uno de los motores de la economía mexicana y vemos en la 
digitalización una plataforma clave para seguir creciendo. Con el establecimiento de la nueva Región de 
Centros de Datos de Microsoft estamos apostando por convertirnos en el buque insignia de la nube en 
México, aprovechando nuevas oportunidades de inversión para la industria, generando más y mejores 
empleos y, en general, sirviendo como referente de innovación tecnológica en el país”, aseguró Mauricio 
Kuri, gobernador de Querétaro (N) 
 
EN LA MIRA. “PROTEGER EL MEDIOAMBIENTE” 
El denominado cambio climático ha tenido repercusiones importantes en todo el planeta. Por ello, 
emprender políticas públicas integrales para cuidar los recursos naturales se vuelve imperativo. En este 
sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama que plantean organismos en torno a la 
necesidad de reforzar presupuestalmente el cuidado de las áreas naturales protegidas. Si bien puede haber 
decretos desde las autoridades federales y estatales, el cuidado y la preservación ecológica corresponde a 
todos los ciudadanos, por lo que es menester contribuir entre muchos sectores de la sociedad para mantener 
nuestros recursos naturales que permitan continuar con la calidad de vida que se tiene en la entidad. (AM) 
 
OPINIÓN / ÁRBITRO VENDIDO 
Por Ángel Balderas Puga 
¿Cuántas veces no hemos escuchado en eventos deportivos, la famosa frase ‘árbitro vendido’? Frase que se 
dirige a árbitros para cuestionar su imparcialidad con respecto a los contendientes. La imparcialidad es una 
cuestión clave para que en los eventos deportivos no haya ventajas para uno u otro de los contendientes. Lo 
mismo sucede en los procesos electorales con los árbitros (órganos de los ministerios del interior, institutos 
electorales autónomos, tribunales electorales, etc.). En este caso la parcialidad de los árbitros puede tener 
consecuencias nefastas para la inmensa mayoría de una población. Desgraciadamente, México, 
principalmente en la época priista, y a partir de que se perdió la brújula de la revolución mexicana, fue el 
país en el mundo en donde quizás, se han llevado a cabo más fraudes electorales, con el fin de torcer la 
voluntad popular. Sólo por mencionar algunos de los principales fraudes en elecciones presidenciales, en 
nuestro país, podemos recordar el fraude en 1952 en contra de Miguel Henríquez Guzmán, para imponer a 
Adolfo Ruiz Cortines. El fraude de 1988 para imponer a Carlos Salinas de Gortari, a pesar de que el ganador 
había sido Cuauhtémoc Cárdenas o el fraude más documentado de la historia, el de 2006, en contra de 
Andrés Manuel López Obrador, para imponer en la Presidencia al panista Felipe Calderón. Pero además de 
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fraudes presidenciales, en nuestro país ha habido una enorme cauda de fraudes para imponer a 
gobernadores y hasta presidentes municipales. Para consumar un fraude electoral se requiere de la 
complicidad del árbitro y así fue en México durante décadas. Primero, por medio de la secretaria de 
gobernación (de la cual dependían los organismos electorales), después mediante la Comisión Federal 
Electoral (CFE, a partir de 1973 y hasta 1990), luego mediante el Instituto Federal Electoral (IFE, de 1990 
hasta 2014) hasta llegar al actual Instituto Nacional Electoral (INE). Para los instrumentadores de los 
fraudes electorales también han sido útiles otros partidos políticos, como cuando en 1988 el PAN avaló la 
quema de boletas electorales, que habrían posibilitado demostrar el fraude para entronizar al priista Salinas 
de Gortari en la Presidencia de la República. O como cuando en reciprocidad, el PRI avaló el fraude panista 
de 2006 para robarle la elección a López Obrador e imponer a Felipe Calderón o cuando, nuevamente, el PAN 
avaló el fraude electoral de 2012 para imponer al priista Enrique Peña Nieto. En todos los casos anteriores, 
pero también en los demás, la población queda polarizada en dos grandes bandos: los que apoyan el fraude 
(por acción u omisión) y los que lucha en contra del fraude. Hoy, la actual cúpula del INE, principalmente su 
presidente Lorenzo Córdova y el consejero Ciro Murayama quieren sorprender a la gente saludando con 
sombrero ajeno. ¿Qué hicieron Lorenzo Córdova y Ciro Murayama en contra del fraude electoral de 2006? 
¡Nada! ¡Absolutamente nada! Casi, casi presumen que la llegada de la 4T al gobierno federal es gracias a 
ellos, ¡porque no hicieron fraude! O sea que, se le debería agradecer a un árbitro ser imparcial, cuando esa es 
su obligación. Sin embargo, sabemos que en las elecciones presidenciales de 2018 no hubo fraude porque 
hubo una verdadera insurgencia cívica del pueblo de México para llevar a la Presidencia de la República a 
López Obrador con una diferencia de 11 millones de votos sobre su más cercano competidor. Los avances 
democráticos en nuestro país no se deben a los órganos electorales sino a la gente que impone su voluntad a 
pesar de dichos órganos. Que no nos vengan con cuentos. (Tribuna de Querétaro) 
 
PRD 
Por E. M. Zaragoza 
Punto de quiebre, la elección fraudulenta de 1988 derivó en virajes importantes para la vida política del país. 
Aceleró el impulso privatizador, profundizó las políticas neoliberales que llevaron al “adelgazamiento del 
Estado” en beneficio del Mercado y debilitó los derechos sociales. En lo político, por un lado, comenzó a 
quedar claro que los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional (PRI-AN) compartían el mismo 
proyecto económico de país, compartían la misma alma: distintos en la forma, eran como un alma en dos 
cuerpos. Durante muchos años, el PAN labró un perfil de única oposición formal con posibilidades de vencer 
electoralmente al PRI, incluso hizo suyas diversas causas populares. Con la instalación de Carlos Salinas en la 
presidencia, comenzó la era de las concertacesiones y la conquista panista de nuevos territorios locales, 
hasta alcanzar la presidencia de la República en 2000… sólo para dejar intactos techos y muros del viejo 
régimen. Otro hecho significativo fue la constitución, en mayo de 1989, del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), que congregó a la mayoría de grupos y corrientes identificadas genéricamente como 
izquierda, y que incluyó desde antiguos guerrilleros hasta las figuras más notables del desgarramiento 
priísta. Pronto, el PRD mostró su talante en la disputa electoral y registró avances territoriales estratégicos, 
empezando por la capital de la República. Como no podía ser de otra manera, por su conformación en 
“tribus” cada disputa interna le fue produciendo un nuevo deterioro. La formación del Movimiento de 
Regeneración Nacional, hace apenas una década, produjo su paulatino vaciamiento y el PRD quedó reducido 
a la tribu encabezada Jesús Zambrano y Jesús Ortega, proclives siempre a los entendimientos subterráneos. 
Un punto de inflexión fue 2012, cuando el PRD se unió al PRIAN y, en turbio sigilo, negoció el Pacto por 
México que, años después, ya con Andrés Manuel López Obrador lejos de su antiguo partido e instalado en la 
presidencia, cambió su nombre a Va Por México. Con todo y su debilidad, el simbolismo de las siglas 
perredistas dotó a esa alma en dos cuerpos, que es el PRIAN, de un barniz de pluralidad y le dio un toquecillo 
social que le permitía ofertarse como alternativa ante un morenismo claramente robusto. Sus cada vez más 
escasas fuerzas han llevado hoy al PRD al basurero. Al PRIAN ya no le sirve, desde el principio no le sirvió 
para ganar nada y ahora no le sirve ni como imagen. De plano en las negociaciones para 2023 y 2024 fue 
olímpicamente ignorado. Está desnudo y en los huesos. Vuelto un mendigo, está dispuesto a aceptar 
humillaciones con tal de que su logotipo aparezca junto al de sus turbios aliados. Ese partido, que llegó a ser 
la segunda fuerza política nacional y gobernó importante porción de la república, va a la extinción, ha 
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perdido el registro en la mitad de los estados y frente a la elección presidencial de 2024, su peso es 
insignificante. Que descanse en paz. (Tribuna de Querétaro) 
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